

Las Cooperativas y el Escenario Actual

Este año de recambio presidencial en Argentina debe motivarnos a la reflexión.

En primer lugar, destacar que luego de casi cuatro décadas, un gobierno constitucional sucede a otro del mismo carácter.

Como es lógico suponer, ello generó expectativas esperanzadas de cambios económicos, políticos y sociales que significarán mejoras en las condiciones de vida de la población.

Los primeros pasos dados, expresados en la designación del gabinete ministerial, las políticas establecidas y la legislación aprobada (Ley de Reforma del Estado y de Emergencia Económica) y en trámite (Ley de Reforma Impositiva), marcan una tendencia de confluencia con la remodelación del capitalismo argentino iniciada en 1976.

Con base en la concentración y centralización de capitales y una impresionante transferencia de ingresos de los sectores populares hacia los monopolios, facilitada por el accionar del Estado mediante contrataciones, subsidios y otros mecanismos económicos, el país acentúa inexorablemente su reconversión hacia una Argentina trasnacionalizada que tuvo continuidad con el Plan Austral y sus sucesivas correcciones y actualmente con el Plan BB.

Pero los cambios operados y en curso no sólo tienen base y expresión en la economía; también modifican la superestructura jurídica, política y social. Es común, en estos días escuchar decir: “esta es otra Argentina”, “el país cambió, ya no es como antes”. Son transformaciones que afectan a las instituciones y a la conciencia social e implican la afirmación de un cuerpo de ideas que da consenso social al proceso de concentración monopólico actual.

Los mecanismos del perdón al genocidio, como el indulto o la amnistía que se preanuncian, como la recomposición de relaciones con los agresores -invasores en Malvinas, son parte de este accionar, donde lo “económico” y lo “político” no tienen fronteras. Recomponer relaciones con las fuerzas de defensa y seguridad como previsión ante la ruptura del consenso que pueda generar la resistencia a esta política. Restablecer relaciones con Inglaterra para obtener el apoyo de los acreedores externos y los organismos financieros internacionales.

Como parte que son las cooperativas de esta realidad, hemos decidido publicar los relatos principales del curso “Perspectiva de los escenarios políticos y económicos en Argentina y América Latina” que IDELCOOP realizara en diversas ciudades y cuyos objetivos fueron: Reconocer el impacto de las principales corrientes ideológicas en el actual contexto internacional y su impacto en los partidos políticos de Argentina y América Latina; identificar las tendencias presentes y futuras de estas ideologías en las estructuras de poder; prever posibles alternativas en las decisiones políticas gubernamentales respecto de los principales actores sociales (sindicalismo, organismos empre-

sariales, Fuerzas Armadas, etc.); analizar las principales tendencias económicas en el mundo y su impacto en América Latina y en Argentina. Establecer los principales condicionantes económicos y las alternativas vigentes; elaborar algunas hipótesis sobre el comportamiento de las principales variables económicas en el futuro inmediato, con especial mención a las pequeñas y medianas empresas.

El debate entre los cooperativistas sobre el marco global en que las entidades solidarias desempeñan su actividad contribuirá a tomar posición ante la crisis actual y su devenir, conjuntamente con los sectores populares afectados. Junto al debate y esclarecimiento, esa toma de conciencia deberá transformarse en acción organizada, enderezada a frenar la voracidad monopólica y los planes de remodelación del sistema económico y social vigente que profundiza la brecha entre beneficiarios y perjudicados, con acrecentamiento de la riqueza y la pobreza.

Los planes de acción desarrollados en el movimiento cooperativo nucleado en el I.M.F.C., se inscriben en este sentido y son parte de la búsqueda del pueblo por unir esfuerzos en defensa de la soberanía popular, la afirmación de los derechos humanos y la definitiva independencia económica social.